



Internacional de la Educación  
América Latina  
IEAL

# Reporte de Coyuntura

20 de agosto de 2021

---

## Argentina

Covid-19 Casos: 5,096,443

Covid-19 Muertes: 109,405

### **Alesso adelantó que se están discutiendo leyes de financiamiento educativo y de conectividad**

La titular de la Confederación de Trabajadores de la Educación (Ctera), Sonia Alesso, expresó estar "conforme" con el acuerdo paritario del 45,5% alcanzado el jueves con el Gobierno nacional y la cláusula de revisión convenida para noviembre próximo, y adelantó que se está discutiendo una nueva ley de Financiamiento Educativo.

"Estoy conforme porque además deja abierta la paritaria y va a haber una nueva reunión en noviembre, lo que va a posibilitar que si la inflación supera el monto, se podrá ajustar antes de fin de año", dijo esta mañana Alesso en diálogo con AM 1150.

"Ahora estamos discutiendo una nueva Ley de Financiamiento Educativo que eleve la inversión nacional en educación con metas pedagógicas específicas y una ley Nacional de Conectividad o de Educación Tecnológica que, por un lado fortalezca la conectividad en todas las escuelas de la Argentina y, por el

otro, dote de insumos a todos los estudiantes del país", adelantó la titular de Ctera.

El jueves el Gobierno y los cinco sindicatos docentes nacionales acordaron en paritarias un nuevo salario mínimo garantizado para todo el país de 38 mil pesos desde el 1 de octubre, de 39 mil a partir del 1 de noviembre y de 40 mil desde el 1 de diciembre próximo, lo que totalizó una mejora del 45,5 por ciento.

<https://www.telam.com.ar/notas/202108/565718-docentes-paritarias-alesso.html>

---

## Bolivia

Covid-19 Casos: 483,731

Covid-19 Muertes: 18,222

### **Bolivia inicia la "estrategia" ante la OEA contra el secretario general Almagro**

Bolivia desplegará desde la semana próxima una "estrategia" ante el consejo permanente de la Organización de los Estados Americanos (OEA) para realizar una investigación contra el secretario general del organismo, Luis Almagro, por su presunta participación en el golpe de Estado de 2019, informó este jueves el ministro de Justicia y Transparencia Institucional de Bolivia, Iván Lima Magne.

"La próxima semana va a haber un consejo permanente de la OEA, lo hemos solicitado y nos lo han otorgado, y vamos a estar con el canciller de mi país presentando los argumentos que tienen que ver con la intervención dolosa de Luis Almagro en los hechos que han causado muerte y luto en Bolivia (...). Vamos a empezar a plantear la estrategia de investigación contra Almagro", aseguró Lima en diálogo con la agencia Sputnik.

El ministro afirmó que un primer paso es presentar el pedido de investigación sobre el accionar de Almagro en los procesos electorales de Bolivia ante el consejo permanente; sin embargo, no habló sobre qué otra acción podría emplear el Gobierno.

<https://www.telam.com.ar/notas/202108/565653-bolivia-inicia-la-estrategia-ante-la-oea-contra-el-secretario-general-almagro.html>

---

## Brasil

Covid-19 Casos: 20,378,570

Covid-19 Muertes: 569,492

### **Bolsonaro afirma que no habrá "ruptura" democrática en Brasil pero critica "provocaciones"**

El presidente brasileño Jair Bolsonaro aseguró que no habrá "ruptura" (del sistema democrático) pero lamentó estar constantemente "provocado", en referencia a recientes decisiones judiciales, informaron medios locales.

"Por mi parte no habrá ruptura, conozco las consecuencias internas y externas de una ruptura, pero nos provocan todo el tiempo; no es justo detener a quien sea sin el debido proceso legal, no es justo que el Tribunal Superior Electoral [TSE] ahora desmonetice páginas que dicen que el voto impreso es necesario, o que desconfían del voto electrónico", afirmó Bolsonaro en un evento en Cuiabá (centro-oeste), según recoge el diario O Globo.

El 16 de agosto, el TSE determinó que las plataformas digitales suspendan el envío de dinero a canales investigados por la propagación de informaciones falsas sobre el sistema electoral brasileño, lo que pone en jaque la continuidad de muchas páginas bolsonaristas.

<https://mundo.sputniknews.com/20210819/bolsonaro-afirma-que-no-habra-ruptura-democratica-en-brasil-pero-critica-provocaciones-1115233839.html>

---

## Chile

Covid-19 Casos: 1,630,831

Covid-19 Muertes: 36,456

### **Retorno a clases presenciales de colegios municipales de Temuco se espera para septiembre**

La Municipalidad de Temuco estima que a principios de septiembre algunos de sus recintos educacionales podrían volver a clases presenciales.

En entrevista con Radio Bío Bío, la directora del Departamento de Educación Municipal, Jacqueline Burdiles, confirmó que se encuentran afinando los últimos detalles para el retorno a clases en los liceos municipales. Aseguró que en primera instancia se le dará prioridad a los terceros y cuartos medios. La principal arista que ha demorado el retorno a las clases presenciales durante el segundo semestre, es la alimentación y la gran cantidad de raciones que se reparten a muchos estudiantes de limitados recursos de la comuna.

Según Burdiles, esto ha dilatado el regreso rápido a clases presenciales. Por lo mismo, aseguró que pretende establecer un diálogo al respecto con Junaeb.

<https://www.biobiochile.cl/noticias/nacional/region-de-la-araucania/2021/08/20/retorno-a-clases-presenciales-de-colegios-municipales-de-temuco-se-espera-para-septiembre.shtml>

---

## Colombia

Covid-19 Casos: 4,874,169

Covid-19 Muertes: 123,688

## Incremento salarial y retorno de colegios, principales acuerdos de Gobierno y sindicatos

En una rueda de prensa conjunta, el [Gobierno Nacional](#) aseguró que lo que se firmó beneficiará a 1.275.000 servidores públicos en todo el país, incluyendo las Fuerzas Militares y la Policía Nacional.

Acuerdos en Educación

La ministra de la cartera, María Victoria Angulo, detalló que el diálogo se centró en el bienestar de los niños y por ello se regresará a la presencialidad en todos los colegios.

La funcionaria indicó que también son acuerdos “pensando en temas estructurales y de la financiación de la educación preescolar, básica y media”; además, se tomarán medidas para el reconocimiento de los profesores, condiciones de salud y seguridad en el trabajo, bienestar y formación.

Y en lo relacionado a la evaluación se pensará “como una forma de reconocimiento de los maestros pero también como una vía que tiene que aportar a los aprendizajes de los niños”.

## Costa Rica

Covid-19 Casos: 434,081

Covid-19 Muertes: 5,269

### **MEP reportó 338 nuevos casos nuevos de COVID-19 la semana anterior**

El Ministerio de Educación Pública (MEP) reportó la semana anterior 338 nuevos casos de COVID-19 entre funcionarios y estudiantes de esta institución.

Esto significa 106 casos más de COVID-19 que en el período anterior comprendido entre el 1 y 7 de agosto, cuando se presentaron 232 contagios. De acuerdo con el Ministerio, del total de casos de la semana anterior 140 corresponden a estudiantes y 198 a personal de servicios, docente y administrativo de la institución.

Los contagios se presentaron en 145 centros educativos ubicados en todo el país. Además 93% de estas escuelas y colegios reportaron entre 1 y 2 casos positivos de COVID-19.

<https://semanariouniversidad.com/pais/mep-reporto-338-nuevos-casos-nuevos-de-covid-19-la-semana-anterior/>

---

## Cuba

Covid-19 Casos: 545,275

Covid-19 Muertes: 4,240

### **Autorizan uso de emergencia de vacunas Soberanas en Cuba**

El Centro para el Control Estatal de Medicamentos, Equipos y Dispositivos Médicos (CECMED) autorizó hoy el uso de emergencia en Cuba de las vacunas anti-COVID-19 Soberana 02 y Soberana Plus, en su esquema

combinado de dos dosis más una dosis de refuerzo en personas de 19 a 80 años de edad.

Vicente Vérez, director general del Instituto Finlay de Vacunas (IFV), dijo a la ACN que el 91,2 por ciento (%) de eficacia en la prevención de la enfermedad sintomática demostrado con la combinación de dos dosis de Soberana 02 más una de Plus posibilitó que la autoridad reguladora de Cuba aprobara su empleo.

Detalló que la decisión del Centro para el Control Estatal de Medicamentos, Equipos y Dispositivos Médicos (Cecmed) estuvo precedida de inspecciones a las plantas productoras y el rigor en el análisis de los documentos presentados, de ahí la satisfacción porque ambos inmunógenos ostenten el estatus de vacunas.

<http://www.acn.cu/salud/83767-autorizan-uso-de-emergencia-de-vacunas-soberanas-en-cuba>

---

## Ecuador

Covid-19 Casos: 495,115

Covid-19 Muertes: 31,985

### **Decisión de colectivos sociales es no asistir al diálogo con el presidente Guillermo Lasso**

Ninguna de las organizaciones sociales que integran el Parlamento de los Pueblos, incluida la Confederación de Nacionalidades Indígenas del Ecuador (Conaie), asistiría a la convocatoria al diálogo que hizo el presidente de la República, Guillermo Lasso, para hoy a las 11:30.

Ello había sido parte de la resolución que tomaron los colectivos, que se reunieron este miércoles 18 de agosto, para reactivar el denominado Parlamento de los Pueblos, que se instituyó tras las violentas protestas de octubre del 2019.

Este frente agrupa a varios colectivos como la Federación de Indígenas Evangélicos (Feine), la Unión Nacional de Educadores (UNE), entre otros, que participaron en una movilización nacional el 11 de agosto pasado, que organizó el Frente Unitario de Trabajadores (FUT), en la que pedían mantener conversaciones con Lasso.

<https://www.eluniverso.com/noticias/politica/decision-de-colectivos-sociales-es-no-asistir-al-dialogo-con-el-presidente-guillermo-lasso-nota/>

---

## El Salvador

Covid-19 Casos: 92,135

Covid-19 Muertes: 2,812

### **Situación de defensores de DDHH en El Salvador preocupa a ONG internacionales**

Más de 60 organizaciones internacionales se mostraron preocupadas este jueves por la situación que enfrentan los defensores de derechos humanos en El Salvador, de acuerdo con un comunicado difundido este jueves por el Centro por la Justicia y el Derecho Internacional (Cejil).

Las ONG señalaron que, a su juicio, en el país existe un "deterioro de los derechos humanos, consolidación de autoritarismo y discursos de odio contra personas defensoras de derechos humanos, organizaciones y medios de comunicación en El Salvador".

Agregaron que esto es "consecuencia de la concentración de poder del presidente Nayib Bukele, de su partido y del desmantelamiento progresivo de los controles entre poderes públicos que impedirían los abusos de poder".

[https://www.swissinfo.ch/spa/el-salvador-d-humanos\\_situaci%C3%B3n-de-defensores-de-ddhh-en-el-salvador-preocupa-a-ong-internacionales/46882240](https://www.swissinfo.ch/spa/el-salvador-d-humanos_situaci%C3%B3n-de-defensores-de-ddhh-en-el-salvador-preocupa-a-ong-internacionales/46882240)

---

## Guatemala

Covid-19 Casos: 422,270

Covid-19 Muertes: 11,273

### **Policías y manifestantes se enfrentan en Guatemala; hay 22 heridos**

Al menos 22 policías resultaron heridos este jueves al chocar con manifestantes que bloquearon una ruta de Guatemala, en una nueva protesta para exigir la renuncia del presidente, Alejandro Giammattei, y la fiscal general,

señalados de corrupción.

El enfrentamiento ocurrió en una carretera del municipio de Camotán, cerca de la frontera con Honduras, cuando los uniformados intentaban negociar con manifestantes indígenas chortí para "habilitar el paso a una ambulancia", dijo a la AFP Edwin Monroy, vocero de la Policía.

Durante el enfrentamiento "22 policías resultaron heridos", agregó el funcionario.

Videos difundidos por la prensa en redes sociales mostraron a un grupo de personas lanzar piedras contra los agentes, mientras algunos policías con equipos antidisturbios lanzaban gas lacrimógeno.

<https://www.jornada.com.mx/notas/2021/08/19/mundo/policias-y-manifestantes-se-enfrentan-en-guatemala-hay-22-heridos/>

---

## Honduras

Covid-19 Casos: 321,675

Covid-19 Muertes: 8,496

### **Según decana: Clases semipresenciales en UNAH podrían iniciar hasta el 2022**

La Universidad Nacional Autónoma de Honduras (UNAH) podría comenzar a un proceso de clases semipresenciales hasta el próximo año, debido a que las condiciones de la pandemia aún no lo permiten en la actualidad, informó la decana de la Facultad de Ciencias Jurídicas, Bessy Nazar.

Nazar, manifestó que, "el rector, Francisco Herrera, así como el Consejo Universitario del cual somos parte, tiene claro el escenario en el sentido de que no habrá reapertura con presencialidad en un cien por ciento en tanto no estén vacunados los estudiantes".

Asimismo, destacó que ya se comenzó con el proceso de vacunación a las personas mayores de 18 años, en varias regiones del país, donde en su mayoría incluye a estudiantes universitarios.

En ese contexto, se espera que al inmunizar a la comunidad estudiantil se diseñe y ejecute un plan de reintegro a las aulas de clases las cuales tendrían que realizarse de forma presencial y virtual.

<https://www.latribuna.hn/2021/08/20/segun-decana-clases-semipresenciales-en-unah-podrian-iniciar-hasta-el-2022/>

---

## México

Covid-19 Casos: 3,123,252

Covid-19 Muertes: 249,529

### Especialistas avalan regreso a clases presenciales en México

La [secretaria de Educación Pública](#), Delfina Gómez Álvarez, afirmó que hay disposición de gobiernos estatales, de madres y padres de familia, así como de docentes, para tener un regreso a clases presenciales y por ello han trabajado con la institución.

Durante la conferencia matutina en Palacio Nacional, encabezada por el presidente Andrés Manuel López Obrador, Gómez Álvarez dijo que se debe reflexionar y reconocer el por qué es importante que las niñas, los niños y los adolescentes regresen a las escuelas. Esto implica temas de aprendizaje y de salud socioemocional, física.

Gómez Álvarez pidió escuchar las opiniones de diversas instituciones, las cuales han hecho estudio. Estas servirán para que se reflexione sobre el regreso a clases, porque ya es una prioridad atender a la comunidad educativa.

Opina UNICEF

En este sentido, la secretaria de Educación dijo que trabaja con el [Fondo de las Naciones Unidas para la Infancia \(Unicef\)](#), la Secretaría de Gobernación y la Comisión de Derechos Humanos de la Ciudad de México, para desarrollar varias acciones para el regreso a clases.

<https://estadodemexico.jornada.com.mx/especialistas-avalan-regreso-a-clases-presenciales-en-mexico/>

---

## Nicaragua

Covid-19 Casos: 8,496

Covid-19 Muertes: 198

---

## Panamá

Covid-19 Casos: 448,924

Covid-19 Muertes: 6,970

### **MEDUCA: 850 escuelas de Panamá podrían dar clase presencial**

El Ministerio de Educación ([MEDUCA](#)), expresó que hay [escuelas de Panamá](#) que tienen una matrícula inferior a los 25 estudiantes por salón y son más de 850 escuelas de [Panamá](#). El MEDUCA afirmó que "tienen la capacidad de atender a los estudiantes dentro del salón de clases". Ve como positivo el retorno de los docentes para que se pueden organizar, pues de esta forma se puede tener contacto con la comunidad educativa.

El MEDUCA destacó que las escuelas de Panamá han demostrado que el proyecto semipresencial ha sido efectivo, pues hasta el momento no se han dado casos positivos de covid-19.

"Son 1,200 escuelas de Panamá de julio que se han mantenido abiertas. Para finales de julio podría estar atendiéndose un 60%", indicó el MEDUCA en el programa En Contexto.

Panamá se trazó una hoja de ruta desde el año pasado. "Nuestra proyección como MEDUCA creemos que vamos a poder atender el doble de 160 mil estudiantes".

<https://www.ecotvpanama.com/nacionales/meduca-850-escuelas-panama-podrian-dar-clase-presencial-n5330483>

---

## Paraguay

Covid-19 Casos: 457,023

Covid-19 Muertes: 15,473

### **MEC presentó a obispos avances del “Plan de Transformación Educativa”**

Monseñor Adalberto Martínez Flores, obispo de Villarrica y presidente de la Conferencia Episcopal Paraguaya (CEP), junto con el arzobispo metropolitano, monseñor Edmundo Valenzuela, responsable de educación por la CEP, se reunieron este jueves con el ministro de Educación y Ciencias, Juan

Manuel Brunetti. El encuentro tuvo lugar en la casa pastoral “Monseñor Juan Sinforiano Bogarín”.

De acuerdo al comunicado emitido por la CEP, el objetivo de esta reunión fue visibilizar los desafíos y necesidades de la realidad educativa e involucrar a actores claves para fortalecer el trabajo colaborativo en el proceso constructivo de un nuevo plan. En la mesa, el titular de la cartera educativa expuso ante los presentes el proyecto “Diseño de la Estrategia Transformativa de la Educación en el Paraguay 2030”. Además, se invitó a la ciudadanía a que se involucre en el proceso de transformación educativa y se mostró la importancia de participar en el proceso.

Acompañaron este encuentro monseñor Ricardo Valenzuela Ríos, obispo de Caacupé; monseñor Celestino Ocampo, obispo de Carapeguá, y monseñor Ignacio Gogorza, obispo emérito de Encarnación, y vicario del área de educación de la Arquidiócesis.

También estuvieron presentes la profesora Zunilda Sánchez Acosta, secretaria ejecutiva de Pastoral Educativa de la CEP; sor Mirian Celeste Benítez González, directora de Formación Docente “Ntra. Señora de la Asunción”; la hermana Anastacia Ocampos, secretaria ejecutiva de Educación Católica de Villarrica; la hermana Norma Olmedo, representante de la Conferencia de Religiosos del Paraguay (CONFERPAR); sor Noemí Ayala Colmán, secretaria ejecutiva de la Arquidiócesis (DAEC); profesora María Sabina Lezcano, secretaria ejecutiva de Educación de Cordillera, y Gladys Alegre de Argüello, en representación de FEDAVIFA.

<https://www.abc.com.py/nacionales/2021/08/19/mec-presento-a-obispos-avances-del-plan-de-transformacion-educativa/>

---

## Perú

Covid-19 Casos: 2,135,827

Covid-19 Muertes: 197,589

## **Presidenta del Congreso adelanta que pedidos de los dirigentes del Sutep se presentarán a las bancadas**

Durante el encuentro, el secretario general del Sutep, Lucio Castro Chipana, agradeció la receptividad de la titular del Congreso, además informó que

propondrá iniciativas legislativas para que sean analizadas en las diversas comisiones del Parlamento. “Nosotros como Sutep vamos a plantear una serie de proyectos de ley. Hay una buena disposición de parte de la presidenta del Congreso en ser el nexo con las bancadas y el Poder Ejecutivo para que nuestras principales demandas se puedan solucionar”, señaló. Una de sus principales demandas es el pago de la deuda social a maestros y el reconocimiento del 100% de las CTS para su jubilación.

Por otro lado, Castro expresó su preocupación por el posible retorno a clases presenciales. Consideró que para ello se debe mejorar la infraestructura sanitaria, las herramientas tecnológicas y la vacunación a docentes y trabajadores de educación a fin de salvaguardar la vida de los estudiantes.

<https://caretas.pe/politica/presidenta-del-congreso-adelanta-que-pedidos-de-los-dirigentes-del-sutep-se-presentaran-a-las-bancadas/>

---

## República Dominicana

Covid-19 Casos: 346,693

Covid-19 Muertes: 3,989

### **Maestros de niveles primario y secundario ganarán igual salario**

El Ministerio de Educación completó la nivelación salarial entre maestros de los niveles primario y secundario, la cual será efectiva desde este mismo mes de agosto, beneficiando a 69,072 docentes que laboran en el nivel primario.

El ministro Roberto Fulcar explicó que la nivelación salarial se concluyó este jueves, lo cual implica una erogación anual de RD\$2,986,491,006.36.

Cada maestro del nivel primario está siendo beneficiado con 5,435.00 pesos mensuales, para una inversión total de RD\$347,202,866.35 mensuales.

Al dar la información, el ministro Fulcar destacó que al completar la nivelación salarial entre maestros del nivel primario y secundario se cumple con una demanda del magisterio nacional, se corrige una distorsión salarial que data de muchos años.

Indica que también se da cumplimiento a uno de los puntos del histórico acuerdo firmado entre el Ministerio de Educación y la Asociación Dominicana de Profesores (ADP) el 30 de junio, Día Nacional del Maestro, en un acto encabezado por el presidente Luis Abinader en el Palacio Nacional.

## Uruguay

Covid-19 Casos: 383,505

Covid-19 Muertes: 6,007

### **Reforma del bachillerato: Fenapes, Codicen y Eduy21 opinan sobre los cambios anunciados**

Por su parte, José Olivera, secretario general de la Federación Nacional de Profesores de la Educación Secundaria (Fenapes), dijo Montevideo Portal que, si bien se sigue trabajando en el análisis de toda la perspectiva de política educativa del Codicen y aun no hay un informe final sobre la propuesta, inscriben el proyecto en “una concepción política educativa que denominamos privatización de la política pública”.

“La propuesta de bachillerato general que se está manejando para la educación secundaria, en particular, va a ser aplicada ya como pasó en los 90 en los eventos educativos públicos, es muy difícil que los centros educativos privados, particularmente aquellos que son una elite, lleven una propuesta de este tipo, porque saben que es un obstáculo muy grande para acceder al conocimiento y a la continuidad educativa”, afirmó el sindicalista.

Olivera sostuvo que este bachillerato general “tiene una fuerte influencia de la lógica mercantilizadora” que trata de “dirigir las políticas públicas educativas” a una formación “básica” que tenga como fin “capacitar las manos de obras que el mercado requiere”.

“Está destinada a los sectores más pobres, a los sectores más excluidos, a esos a los cuales la educación pública va a tender”, expresó.

<https://www.montevideo.com.uy/Noticias/Reforma-del-bachillerato-Fenapes-Codicen-y-Eduy21-opinan-sobre-los-cambios-anunciados-uc795683>

---

## Venezuela

Covid-19 Casos: 320,922

Covid-19 Muertes: 3,830

## Maduro designa nueva ministra para Pueblos Indígenas de Venezuela

El presidente de Venezuela, Nicolás Maduro, designó como nueva ministra para Pueblos Indígenas a Roside González, como parte de los cambios que viene realizando en su gabinete Ejecutivo.

"Designé a la dirigente indígena Roside Virginia González como ministra del poder popular para los Pueblos Indígenas. Tiene la tarea de seguir con la extraordinaria labor de Yamilet Mirabal, quien cumplirá con un gran compromiso de cara a las megaelecciones del próximo 21 de noviembre", indicó Maduro a través de su cuenta en Twitter.

Se trata del séptimo cambio de ministros que Maduro realiza en su equipo de trabajo en las últimas 24 horas.

<https://mundo.sputniknews.com/20210820/maduro-designa-nueva-ministra-para-pueblos-indigenas-de-venezuela-1115267419.html>



Observatorio Latinoamericano de  
**Políticas Educativas**

### Reporte diario de coyuntura.

El Observatorio de Políticas Educativas coloca a su disposición las principales noticias de medios latinoamericanos sobre políticas educativas.

Puede consultar todos los reportes [haciendo clic aquí.](#)

---

[Síguenos en Twitter](#)

[Síguenos en Facebook](#)

[Síguenos en Instagram](#)

---

*2020 - Internacional de la Educación América Latina.*

¿Desea cambiar como recibe este boletín? Escribanos a [america.latina@ei-ie-al.org](mailto:america.latina@ei-ie-al.org)

[www.educacionpublica.org](http://www.educacionpublica.org) - [www.observatorioeducacion.org](http://www.observatorioeducacion.org)

---

